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ASSEMBLEA ORDINARIA DEI SOCI – ANNO 2020 
 
Milano, 8 ottobre 2020 

RELAZIONE DEL CONSIGLIO DIRETTIVO SULL’ESERCIZIO SOCIALE 2019 

Carissimi soci, 

Si svolge oggi la quarta assemblea ordinaria della nostra Associazione (costituita il 17 marzo 2016). 
 
L’anno 2019 è stato caratterizzato da tre importanti avvenimenti. 
 
Il primo è stato l’approvazione del nuovo Statuto dell’Associazione, avvenuto nel corso dell’assemblea 
straordinaria dei soci il 5 giugno 2019. Come ormai ne siete a conoscenza, le modifiche sono state richieste 
dalla Riforma del Terzo Settore (D.Lgs. 117/17). 
Successivamente il nuovo Statuto è stato registrato presso l’Agenzia delle Entrate, e trasmesso alla Regione 
Lombardia insieme alla scheda di mantenimento dei requisiti della Associazioni di Promozione Sociale, 
adempimento obbligatorio per le associazioni iscritte nel registro delle Aps della regione, avvenuto tramite 
il sistema informatizzato regionale. Lo Statuto è attualmente in vigore. 
Siamo in attesa del decreto sul RUNTS (Registro Unico Nazionale del Terzo Settore), per verificare la 
correttezza di quanto contenuto nello Statuto, per poi iniziare l’iter per l’acquisizione della personalità 
giuridica. 
Siamo stati tra le prime associazioni a compiere questo adempimento e per molte altre associazioni, similari 
alla nostra, siamo stati un punto di riferimento importante. 
La riforma del terzo settore, ha introdotto obbligatoriamente un organo di controllo formato da 
professionisti (revisori legali iscritti negli albi professionali), quando si superano per due esercizi consecutivi 
due dei seguenti limiti: a) totale dell’attivo dello stato patrimoniale: euro 110.000,00; b) ricavi, rendite, 
proventi, entrate comunque denominate: euro 220.000,00; c) dipendenti occupati in media durante 
l’esercizio: 5 unità. 
Questi limiti non sono raggiungibili dalla nostra Associazione, e quindi l’organo di controllo non è 
necessario, ma abbiamo comunque provveduto ad inserire nello Statuto un articolo nuovo (e crediamo 
anche una novità nell’applicazione della riforma), che ci permette di avere un controllo interno (ma meglio 
definirlo un supporto), sugli atti amministrativi e contabili. 
Di conseguenza, il Consiglio direttivo ha provveduto nella riunione del 9 settembre 2019, a nominare i 
componenti della “Commissione Permanente d’Amministrazione”. I soci individuati per questo supporto 
interno sono i componenti dell’ex Collegio dei revisori dei conti, eletti negli organismi gestionali del 16 
marzo 2018, che hanno competenze ed esperienza amministrativa e contabile, e che hanno svolto il lavoro 
in modo competente e preciso. 
Riteniamo in questo modo di rendere maggiormente trasparente il nostro operato nei confronti dei soci e 
dare maggiori garanzie all’Ateneo sull’utilizzo del contributo assegnato alle nostre attività. 
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Naturalmente siamo accompagnati nella parte amministrativa dal nostro studio commerciale che cura tutta 
la parte fiscale e delle diverse dichiarazioni obbligatorie per gli enti non profit. 
 
Sempre a seguito della riforma e con l’introduzione del nuovo Statuto, il Consiglio direttivo ha predisposto 
il Regolamento generale dell’Associazione, che contiene anche la regolamentazione degli aspetti elettorali. 
La più importante novità riguarda l’introduzione della votazione online (dal proprio pc) per l’elezione degli 
organi gestionali dell’Associazione: Consiglio direttivo, Collegio dei probiviri e se ricorrono le condizioni 
che abbiamo visto sopra, dell’organo di controllo e/o del revisore legale. Con questo strumento pensiamo in 
questo modo di dare ai soci la possibilità di avvicinarsi maggiormente all’attività dell’Associazione. 
Il Regolamento generale, per il quale chiediamo l’approvazione, sarà successivamente affrontato nel corso 
dell’assemblea con uno specifico punto all’ordine del giorno. 
 
Il secondo avvenimento è legato agli importanti successi sportivi ottenuti dalle nostre rappresentative 
universitarie a livello nazionale: il quarto posto nel campionato di sci (migliore risultato di sempre); il primo 
posto nello sci nordico; il primo posto nel campionato di ciclismo; il secondo posto nel campionato di calcio 
a 5; il secondo posto nel campionato di Dragon boat (migliore risultato di sempre); il secondo posto nel 
campionato di bocce e bowling; il primo posto nel Memorial di Pesca. 
Ai risultati delle squadre, vanno aggiunti i titoli nazionali individuali e le tante medaglie conquistate nelle 
categorie. 
Nell’anno 2019 è avvenuta anche l’affiliazione al C.S.I. (Centro Sportivo Italiano), che è uno dei più 
importanti Enti di Promozione Sportiva, in Italia. L’affiliazione si è resa necessaria per permettere la 
partecipazione di una nostra rappresentativa universitaria di calcio a 5, al campionato regionale. 
 
Il terzo evento, è la stipula della convenzione della nostra Associazione con l’Ateneo “per la disciplina 
dell’attività autogestita del personale dell’Università degli Studi di Milano, indirizzata a promuovere e 
favorire il senso di appartenenza all’Ateneo, l’aggregazione e la socializzazione, attraverso la valorizzazione 
in ogni sua forma del tempo libero”. 
La convenzione è stata ufficialmente sottoscritta in data 6 novembre 2019, preceduta dall’approvazione negli 
Organi di Governo dell’Ateneo (Senato Accademico il 9 luglio e Consiglio di Amministrazione il 23 luglio). 
Nella convenzione sono definite le modalità di partecipazione dei dipendenti alle attività promosse 
dall’Arcus e gli ambiti di gestione dell’Arcus. La convenzione prevede l’affidamento all’Arcus delle attività 
della Compagnia teatrale di Ateneo. Questa attività, principalmente rivolta agli studenti, consiste nella 
promozione di corsi teatrali e di “terza missione” con la produzione e presentazione di spettacoli teatrali, 
contribuendo alla crescita sociale e di apertura al territorio. 
A seguito di questa convenzione, si renderà necessaria la revisione del regolamento per l’utilizzo delle 
risorse a favore del personale universitario per le attività del tempo libero, in vigore dall’anno 2008, che è 
oggetto di contrattazione decentrata. Con la Rsu e le organizzazioni sindacali di Ateneo vi è già stato un 
primo incontro nel quale sono stati affrontati in via preliminare alcuni argomenti e criticità. Si dovrà formare 
un gruppo di lavoro Rsu-Arcus, per entrare nel merito delle varie situazioni. Nell’anno 2020 si lavorerà sul 
regolamento, che potrebbe modificare alcune parti, quali ad esempio: utilizzo di tabelle Isee, rateizzazione 
iniziative, percentuali di contributo per la partecipazione alle iniziative, ecc.. . 
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Per quanto riguarda il tesseramento, nell’anno 2019 risultano 1.302 gli associati, di cui, suddivisi per genere 
n. 525 maschi e n. 777 femmine. E’ un dato positivo in quanto registriamo un incremento rispetto agli anni 
precedenti (nel 2018 n. 1.241 - nel 2017 n. 1.195 – nel 2016 n. 744). 
Ricordiamo che non è previsto il rinnovo tacito; i nuovi soci sono ammessi previa delibera da parte del 
Consiglio Direttivo; i soci sono registrati nel Libro Soci. 
 
Nel proseguo della relazione saranno esposte le attività e tutte le iniziative realizzate nelle diverse aree, che 
complessivamente ammontano a n. 143. 
Un numero maggiore di iniziative rispetto all’anno 2018 (135), che hanno determinato di conseguenza una 
maggiore spesa, come poi vedremo evidenziata nel bilancio d’esercizio. 
Alcune iniziative sono state promosse per la prima volta, rappresentando una novità in assoluto: cineforum 
culturale con due incontri; corso base di scacchi; sostegno e collaborazione a delle iniziative di Ateneo: 
giornata europea sulla mobilità con percorso cittadino di nordic walking da città studi alla sede centrale, e 
visita ai siti dell’Orto Botanico e della Ca’ Granda , e, alla giornata del risparmio energetico; presentazione 
cittadina dello spettacolo di carattere sociale “La Fortuna” in Aula Magna, alla presenza di autorità 
accademiche e rappresentanti degli enti locali e di altre associazioni impegnate nel contrasto al gioco 
d’azzardo; nuova sede per gli allenamenti di dragon boat presso il centro sportivo dell’Aeronautica Militare 
a Linate; corso di musica (chitarra); iscrizione al campionato regionale di calcio a 5; adesione all’iniziativa 
organizzata dalla Tavola della Pace “giornata nazionale di mobilitazione contro i muri della vergogna”, in 
occasione del 30° anniversario della caduta del Muro di Berlino. 
Un'altra iniziativa importante sostenuta dalla nostra Associazione e aperta al territorio è il “Premio nazionale 
Marcello Meroni, dedicato a chi, in ambito montano, riesce ad essere un esempio positivo” con cerimonia di 
premiazione che si è svolta in Aula Magna. Questo evento ha trovato un consolidamento importante, 
nell’edizione 2019 le candidature sono state numerose e tra i premiati ci sono stati importanti alpinisti ed 
inoltre due premi speciali sono stati assegnati al mondo della scuola e dell’università.  
 
Altre situazioni inerenti l’anno 2019 e che evidenziamo sono: 

- La continuità delle iniziative di solidarietà quali: gli affidi a distanza per 5 ragazzi che abbiamo in 
corso con le Onlus Actionaid e Weworld; l’adesione a campagne particolari e mirate da parte della 
Onlus Emergency; il sostegno al Banco Alimentare; la distribuzione dei giochi di Natale non 
consegnati nella Festa di Natale, a bambini/ragazzi che vivono nel territorio di Amatrice colpita dal 
sisma del 2016 (che appena possibile consegneremo direttamente). Informiamo inoltre che nell’anno 2019 
abbiamo ricevuto la devoluzione del patrimonio da parte dell’Associazione Ladu con l’obbligo della 
destinazione di una parte dei fondi, a iniziative di solidarietà. Non abbiamo ancora ricevuto i fondi 
destinati al 5 x 1000. 

- La comunicazione a tutti i soci del nuovo iban dell’Associazione, dovuta al fatto che la Banca 
Prossima è stata incorporata nella Banca Intesa-San Paolo; 

- La stipula di una polizza assicurativa, (rc, infortuni e malattia) per i volontari non occasionali, come 
richiesto dal codice del terzo settore, che è stata fatta a livello nazionale dall’Anciu per tutti i circoli 
universitari; 

- Le comunicazioni via e-mail a tutto il personale universitario sono state n. 18, mentre le newsletter 
inviate ai soci sono state n. 24; 

- I visitatori del sito Arcus sono stati n. 197.213; 
- Le riunioni del Consiglio direttivo sono state dieci e oltre alle assemblee dei soci (una ordinaria e una 

straordinaria) sono stati promossi due incontri formativi sulla riforma del terzo settore. 
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La relazione sociale del Consiglio Direttivo, contiene anche alcune informazioni di carattere amministrativo, 
quale l’assegnazione del contributo da parte del nostro Ateneo ed il bilancio di previsione 2020 che è stato 
presentato alla nostra Amministrazione universitaria, e per il quale chiediamo l’approvazione, mentre tutte 
le informazioni ed i dati relativi al bilancio d’esercizio dell’anno 2019, saranno successivamente trattati nel 
corso dell’assemblea con specifico punto all’ordine del giorno. Riportiamo come informazioni generali che 
le ricevute emesse sono state 4.144, e le scritture contabili nel libro prima nota di cassa ammontano a 3.018. 
Le scritture contabili riportate nel libro prima nota, vengono poi convertite in scritture contabili di partita 
doppia, ed inserite nel software gestionale che produce il bilancio di esercizio, redatto secondo il principio 
della competenza economica. 
 
A completamento delle informazioni numeriche dell’anno 2019, abbiamo anche effettuato una analisi per 
evidenziare il dato del “capitale umano” presente nell’Associazione. Tenendo conto che per l’Associazione 
hanno prestato (e prestano) il loro contributo volontario 33 persone che definiamo, come previsto nel Codice 
del Terzo Settore, “volontari non occasionali” e che le ore di volontariato complessive annuali 
corrispondono a 11.693; moltiplicando queste ore per il costo orario (arrotondato per difetto e riferito a un 
lavoratore di concetto delle cooperative sociali, come da tabella contrattuale in vigore), si ottiene un importo 
di euro 213.930,00. Questo importo corrisponde a 1,75 Punti Organico Università, che corrispondono a 7 
unità di categoria C. Sottolineiamo che si tratta di una analisi effettuata sulla base di un impegno minimo 
da parte dei volontari non occasionali, rapportata a costi orari inferiori rispetto ai parametri contrattuali in 
vigore – per esempio il costo del personale che è rendicontato in un progetto di ricerca universitario è 
maggiore di quello utilizzato nella nostra analisi. 
Questa analisi ci potrà anche essere utile sotto l’aspetto fiscale, per definire il reddito di un Ente del Terzo 
Settore al fine del calcolo dell’eventuale attività commerciale sviluppata. 
 
Carissimi soci, non possiamo al termine della relazione soffermarci su quanto è accaduto e sta accadendo 
nel nostro paese e nel mondo con il contagio virale Coronavirus COVID-19 e i riflessi sulla nostra 
Associazione e, più in generale, nel mondo dell’associazionismo. 
Il Covid-19 ha colpito duramente il mondo dell’associazionismo con un impatto devastante sulle nostre 
attività.  
Davanti all’eccezionalità degli eventi che abbiamo vissuto e che stiamo vivendo, anche noi, siamo stati 
chiamati e lo siamo tuttora a prendere decisioni straordinarie, uniche. 
Tutti i nostri comportamenti hanno subìto e stanno subendo dei grandi cambiamenti. 
Avendo ben chiare le parole d’ordine che accompagnano le nostre azioni, aggregazione e socializzazione, 
con tanta pazienza, impegno e competenza abbiamo promosso e organizzato tante belle iniziative e in un 
attimo è cambiato tutto.  
Abbiamo cambiato il nostro modo di vivere per contrastare la pandemia, abbiamo conosciuto delle nuove 
parole: “distanziamento sociale”, “isolamento collettivo”, “confinamento”, “internamento domiciliare”, 
“autoreclusione” “quarantena”, ecc…, . Riflettiamo solo sul termine “distanziamento sociale”: abbiamo 
attribuito un significato positivo a un termine che ha una accezione negativa e viceversa abbiamo attribuito 
un significato negativo a un termine che ha qualcosa di positivo “il contatto fisico”. Abbiamo dovuto 
smettere con alcuni comportamenti sociali normali quali: allungare la mano offrendo la stretta, prendere 
sottobraccio, battere una spalla, accostarsi per un selfie assieme, ecc.. ; in un attimo ci siamo trovati soli, 
isolati. 
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Sono mancate a tutti, le chiacchierate, gli abbracci, i baci, le risate, la compagnia, lo stare bene insieme. Cose 
semplici, ma fondamentali per tutti noi, che sono dei valori importantissimi per la nostra Associazione e che 
li vuole trasmettere. 
Siamo entrati nell’era della socialità senza contatto. 
Per un lungo periodo di isolamento abbiamo lavorato da remoto, nel rispetto di tutte le ordinanze delle 
autorità competenti e le disposizioni da parte del nostro Ateneo. 
Nel periodo dell’emergenza siamo stati costretti ad annullare una cinquantina di iniziative, nelle quali erano 
coinvolti un migliaio di soci. A tutti i nostri soci abbiamo garantito il rimborso della quota di partecipazione 
(direttamente o tramite voucher) e ci siamo impegnati, laddove fattibile, a riprogrammare le iniziative 
annullate in altro periodo. 
Non è stato facile, e non è facile tutt’ora, ma vi assicuriamo che abbiamo fatto quello che potevamo fare, 
abbiamo una grande voglia di riprendere e proseguire la nostra attività con maggiore entusiasmo, 
ovviamente con tutte le cautele e nel rispetto di tutte le normative. Siamo coscienti che ci vorrà ancora del 
tempo per superare questa crisi, con uno scenario completamente nuovo: la convivenza con un virus da cui 
dipende la salute di molte persone, soprattutto le più fragile, ma dobbiamo affrontare questo periodo con 
serenità e ottimismo. 
Il nostro pensiero e la nostra vicinanza va a tutti i nostri soci e loro familiari che hanno vissuto e che stanno 
attraversando situazioni difficili. E un grazie infinito a tutti coloro che stanno aiutando il nostro Paese a 
superare questa pandemia. 
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RELAZIONI SETTORI / AREE 
Attività culturale  
Cari Soci e Cari Colleghi, in questo momento storico, difficile e impegnativo, riassumere la bellissima e ricca 
attività culturale che insieme a tutti voi abbiamo vissuto durante lo scorso anno, suscita sentimenti diversi. 
Sembrano situazioni molto lontane, eppure sono passati solo pochi mesi, ma ognuno di essi ha contato per un 
anno almeno. Siamo di nuovo operativi, ed è con rinnovata energia e sano ottimismo che vogliamo recuperare 
tutti i nostri momenti di serena ed entusiasta aggregazione, il motore della nostra Associazione!! 
Il nostro impegno per le iniziative future sarà quello di colmare sempre di più, in bellezza, interesse e Cultura, 
il vuoto forzato dei mesi passati… Un grazie sincero a tutti, ai Soci sempre vicini e numerosi e a tutti i Colleghi 
di Arcus che con la loro costante e importante collaborazione “dietro le quinte”, ci consentono di organizzare e 
completare i nostri percorsi culturali. Grazie davvero, con affetto, Maria Teresa, Rosanna, Stefania 
VISITE Guidate alle Mostre a Milano: 
Milano e il CINEMA a Palazzo Morando, 09 – 10 gennaio 
PICASSO, 23-24 gennaio 
INSIDE MAGRITTE, 31 gennaio 
ROMANTICISMO, 05 - 06 febbraio 
BANKSY, 07 febbraio - 13 marzo 
INGRES, 19-20 marzo 
ANTONELLO da MESSINA, 09 - 10 aprile  
Il MERAVIGLIOSO mondo di LEONARDO, 16 maggio 
ROY LICHTENSTEIN, 02 – 03 luglio 
PRERAFFAELLITI, 19 settembre 
VISITE Guidate a Musei e Siti Culturali a Milano: 
BASILICA di SANT’AMROGIO e CHIESA di SAN MICHELE sul DOSSO, 12-13 giugno 
SAN MARCO e CONCA dell’INCORONATA, 18 – 19 giugno 
PASSEGGIATA con esperienza audiovisiva di virtual reality “You are Leo”, 9-10 ottobre 
CENACOLO, CHIOSTRO delle RANE e SACRESTIA del BRAMANTE, 22-23-24 ottobre 
SALA delle ASSE e CASTELLO SFORZESCO, 14 dicembre 
Visite Culturali Guidate nel territorio: 
ROVIGO – ARTE e MAGIA, 12 gennaio 
ALBA e il CASTELLO di RACCONIGI, 26 gennaio 
BRESCIA, 23 febbraio 
CASTELLO di PRALORMO e TORINO, 13 aprile 
PASSEGGIATA fra i LUOGHI LEONARDESCHI, da Paderno d’Adda a Vaprio d’Adda, 11 maggio 
CASTELLO della MANTA e SALUZZO, 25 maggio 
IN BARCA lungo il NAVIGLIO GRANDE, 15 e 22 giugno 
GENOVA – DE CHIRICO, 29 giugno 
FORTE di FENESTRELLE, 07 settembre 
GIULIO Romano a MANTOVA, 19 ottobre  
MODENA e dintorni, 26 ottobre 
SASSUOLO e CARPI, 09 novembre 
SANTUARIO di VICOFORTE e MONDOVI’, 23 novembre 
Week-end Culturali a Tema: 
BOSCH, BRUEGHEL e ARCIMBOLDO, PISA  23 -24 marzo 
ORVIETO, 17-19 maggio 
IL PONENTE LIGURE e i suoi BORGHI, 27 – 29 settembre 
Tour Culturali: 
TOUR della CALABRIA, 19 – 25 aprile 
I CASTELLI della VALLE D’AOSTA, 6 – 8 dicembre 
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Cineforum: 
MIRACOLO a MILANO, 1951 di Vittorio DE SICA, 9 febbraio 
LADRI di BICICLETTE, 1948 di Vittorio DE SICA, 27 marzo  
 
Attività della Compagnia Teatrale Unimi – Sergio 
Le attività teatrali e i corsi svolti evidenziano sempre una notevole crescita sia dal punto di vista numerico che 
produttivo ed artistico. Questo grazie anche al coinvolgimento di giovani attori e soprattutto al supporto 
specialistico di attori professionisti. 
Con la Direzione Generale della nostra Università è stata risolta la questione sulla figura del direttore artistico e 
regista della Compagnia Teatrale Unimi. A seguito della convenzione tra Unimi e Arcus, finalizzata al sostegno 
dell’attività teatrale, rivolta anche agli studenti e, che ormai da tempo è il fiore all’occhiello del mondo 
universitario e non solo, la gestione del contratto del direttore artistico è stata affidata alla nostra Associazione, 
favorendo così, una programmazione delle attività più a lungo raggio. 
Per la direzione artistica della Compagnia Teatrale è stato incaricato il dott. Claudio Marconi; regista, attore, 
insegnante di teatro, artista visivo e scenografo. 
Tra i numerosi eventi svolti degni di nota è stato l’evento dello spettacolo “La Fortuna” patrocinato anche dal 
Comune di Milano rappresentato non solo in stagione al teatro Delfino, ma anche presso il Carcere Beccaria di 
Milano e presso l’Aula Magna della Statale alla presenza delle autorità accademiche e del prorettore alla Terza 
Missione. 
UBU RE di Alfred Jarry ha debuttato al Teatro il Cielo sotto Milano, teatro underground di Milano, gestito dalla 
Dual Band e situato nella stazione ferroviaria del passante di Porta Vittoria, dal 2 al 5 maggio 2019.   
UBU RE A TEATRO – è stato ospitato per la promozione a Radio ALTA COLAZIONE 21 GIUGNO 2019 condotto 
da Teo Mangione. 
Lo spettacolo Ubu Re è stato replicato il 23 giugno 2019 all’aperto nella corte di Villa Sottocasa al Festival dei 
giovani di Vimercate rassegna promossa del Comune di Vimercate alla presenza di 400 spettatori. 
Nel corso dell'anno 2019 sono stati svolti corsi di Dizione, Laboratori intensivi di Public Speaking, Corsi di 
Scrittura creativa base/ avanzato/autobiografica, Corsi di Regia Cinematografica, corsi di Recitazione, tenuti 
professionisti del mondo teatrale e cinematografico. Tali corsi hanno coinvolto circa 150 studenti Unimi. 
Per quanto riguarda le attività future oltre ai riallestimenti di repertorio della Compagnia Unimi, con due nuove 
entrance nella Aulularia di Plauto che vedrà tra i protagonisti Tiziana Moncada e Maurizio Sforzini al Politeatro 
di Milano. 
Ci saranno nuovi eventi teatrali e cinematografici. 
Lo spettacolo AULULARIA parteciperà al festival Veliateatro nel mese di agosto 2021. 
La ripresa dello spettacolo “DISSOLVENZE INCROCIATE” da Harold Pinter prevista per la primavera 2021. 
UBU RE di Alfred Jarry e la “LA FORTUNA” regia di Omar Nedjari che viene riproposto al Teatro Ciro Menotti 
di Milano. 
Nuove produzioni teatrali saranno: 
 “IN ALTO MARE” di Slawomir Mrozek con la regia di Michele Ciardulli  
“GRANDI E VACCINATI” regia di e con Andrea Migliorini 
Collaborazione con i docenti del Dipartimento di Studi Letterari Filologici e Linguistici Silvia Romano, Paola 
Moretti e Alessandro Cavagna. 
 Una nuova sezione dedicata al cinema propone tra nel 2020/2021 tre cortometraggi. 
L’intenzione è di coinvolgere come comparse/figuranti oltre agli studenti anche tutto il personale universitario. 
Il primo cortometraggio dal titolo “Fase 3” con la partecipazione dell'attrice Maria Aris verrà girato entro ottobre 
2020. Il secondo cortometraggio (in realtà 3 puntate di 30 minuti ciascuna) dal titolo “DoTT CHiscion” tratto da 
Don Chisciotte della Mancia di Cervantes, con la partecipazione di Francesco Migliaccio (noto attore 
protagonista con Branciaroli nell’ultimo spettacolo dei Miserabile al Teatro Sthreler oltre che attore nella serie 
televisiva di Montalbano) verrà girato nel mese di novembre 2020. Il terzo corto dal titolo “Eneide” con la 
partecipazione dell'attore Michele Bottini, in via di definizione. 
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TRE CORTI PER ARCUS 
Fra settembre e dicembre, vorremmo realizzare con Arcus 3 cortometraggi che possano diventare opere di 
promozione del nostro lavoro artistico. Si tratta di un cortometraggio vero e proprio e di due “teaser”. Uno di 
una produzione teatrale, l’altro di una possibile serie video da realizzare cercando più fondi.  
Fase 3 - Si tratta di un cortometraggio che parte dalla situazione attuale, sia culturale che economica, per 
disegnare una satira paradossale. Un gruppo di attori (gli stessi della fortuna) è disperato: si trovano senza 
lavoro e decidono, come effettivamente sta accadendo in questi giorni, di fare spettacoli andando a recitare nei 
cortili. Ma questa, per loro, è solo una facciata, perché il loro progetto è quello di distrarre il pubblico, per entrare 
nelle loro case e svaligiarle. Solo così, infatti, riuscirebbero a guadagnare a sufficienza per poter coprire tutte le 
loro spese. 
Dott. Chiscion - Un vecchio attore di teatro, durante una pausa dalle prove di Re Lear (in una situazione 
produttiva che detesta), viene aggredito da una banda di ragazzotti per aver tentato di difendere una ragazza 
che loro minacciavano. Il trauma per il colpo gli fa perdere la memoria e, soccorso dal custode del teatro, un 
uomo molto pratico, sulla strada per l’ospedale inizierà a credersi (come Don Chisciotte) un cavaliere errante 
con il compito di raddrizzare i torti. Da qui inizierà un viaggio per tutto il paese dove l’eccentricità del 
protagonista (che parla spesso con le parole di Shakespeare) sarà spesso meno assurda delle situazioni che 
incontrerà. Un viaggio che metterà in mostra le contraddizioni contemporanee, dove un folle che si crede un 
eroe ha più credibilità di tanti che dovrebbero mantenere l’ordine. Per arrivare a scoprire che se Don Chisciotte 
si svegliasse oggi sarebbe idolatrato dai social, diventando un eroe internazionale che rimbalza da un video 
all’altro. Invece che essere deriso, le sue imprese diventerebbero l’unica speranza di salvezza in un mondo 
devastato dall’assenza di un ideale.  
L’idea è quella di realizzare delle pillole che presentino il progetto per poter cercare altri fondi che supportino 
la realizzazione completa degli episodi. 
Eneide 
“L’ENEIDE” è uno spettacolo di narrazione di divulgazione popolare che racconta i 12 libri dell’opera di 
Virgilio. Tutti, o quasi, conosciamo l’Eneide, la grande opera classica che ha ispirato Dante… Ma quanto la 
conosciamo? Alcuni la studiano a scuola, ma sempre seppellita sotto un manto epico e arcaico che finisce per 
nasconderne la forza evocativa. L’Eneide in fondo è una storia di poveracci costretti a migrare dalla guerra e 
dalla distruzione, un’opera colma di situazioni, passioni e drammi che sembrano scritti oggi, purtroppo…  
Scopo del gioco è di far arrivare a tutto il pubblico, attraverso una narrazione in lingua popolare (cioè un misto 
di dialetti dell’Italia settentrionale), il rispetto della struttura narrativa e una buona dose di ironia, l’umanità, la 
bellezza e l’attualità di quel tesoro semi-sepolto che è l’Eneide di Virgilio. L’idea è quella di realizzare anche di 
questo spettacolo delle pillole che possano servire alla divulgazione del materiale classico. 
Tutti e tre i progetti vorrebbero aprirsi agli studenti e agli iscritti di Arcus che potranno seguire le varie fasi di 
lavorazione, apparire in piccoli ruoli nel cortometraggio e occuparsi di tutta la parte di realizzazione.  
 
Festa di Natale 2019 
La festa di Natale, organizzata per i bambini, è un appuntamento molto atteso e importante sia per i piccoli sia 
per gli adulti che accompagnano i bambini stessi. 
Come sempre nell’atrio dell’Aula Magna i bambini sono stati accolti con l’allestimento dell’albero di Natale e 
tatuaggi al glitter. Lo spettacolo “Gli Elfi di Babbo Natale” ha avuto molto successo. Un tuffo nell’atmosfera 
magica del Natale, un viaggio nella poesia, tanta musica e divertimento con acrobazie e danze ambientate 
all’interno della colorata scenografia che rappresenta la casa di Babbo Natale. 
Vista la grande partecipazione (240 bambini iscritti) ci siamo organizzati sia per la distribuzione della merenda, 
ed anche per la consegna dei giocattoli, in modo da non creare confusione e con la collaborazione, di tutti ci 
siamo riusciti. E’ stata fatta una lotteria con prodotti tipici. E’ stato comunicato ai presenti che i giocattoli che 
avanzavano dalla festa sarebbero andati ai bambini delle zone terremotate, e consegnate personalmente da noi, 
in occasione della camminata che avremmo dovuto fare nelle zone colpite dal sisma. Purtroppo questa iniziativa, 
come altre, è stata annullata per il Covid, ma sempre nella speranza di poterla fare in futuro.  
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Ciaspolata notturna in Val Gerola – 16/17 febbraio 2019  
Camminata con le ciaspole (le “racchette da neve”) sotto la luce lunare, 350 metri di dislivello in salita, fino al 
rifugio Salmurano (quota 1848 metri slm). Cena con prodotti tipici e vini della zona. Pernottamento al rifugio, 
che dispone di camere a 3 o 4 letti, riscaldate, con fornitura di coperte e lenzuola. Il giorno seguente ciaspolata 
ad anello fino al lago di Pescegallo, poi discesa a Pescegallo per raggiungere il Bus. 
 
Ciaspolata in Val Trompia – 16 marzo 2019 
Un’altra camminata con le ciaspole, solo diurna questa volta, dal Rifugio Piardi situato al Colle di San Zeno 
(1418 mt) fino alla Malga Gale (1557 mt), alle pendici della parete Nord del Monte Guglielmo, seguendo la traccia 
del sentiero 3V, tra boschi di abete e ampi pascoli innevati. Al termine della ciaspolata visita al Museo del Forno 
Fusorio a Tavernole, uno dei più insigni monumenti di archeologia industriale, attivo fin dal XV secolo, dove il 
minerale di ferro veniva trasformato in ghisa. Al termine della visita una abbondante degustazione di prodotti 
locali accompagnati da adeguato brindisi. 
 
Cicloescursione Modena-Vignola – 7 aprile 2019 
Una facile iniziativa cicloturistica di circa 35 chilometri: la ciclabile da Modena seguendo il fiume Panaro in 
direzione Vignola, borgo medievale e patria della famosa ciliegia. Asfaltata e ben segnalata, la ciclabile che 
collega Modena e Vignola è il percorso ideale per una gita in bicicletta. È una pedalata attraverso la "Terra di 
Castelli", area dell’alto modenese con i suoi suggestivi borghi fortificati. E nella terra del Grasparossa, uno dei 
più pregiati vitigni dell’ottimo vino Lambrusco, non poteva mancare una rapida degustazione a metà della 
pedalata alle Cantine Riunite e CIV di Castelvetro, giusto per ricaricarsi in vista del rush finale. Nel pomeriggio, 
visita guidata di Vignola. 
 
Trekking sul Sentieri del Viandante – 26 maggio 2019 
Il Sentiero del Viandante è un percorso escursionistico di circa 40 km, che si snoda lungo la sponda orientale del 
Lago di Como, ovvero lungo “quel ramo del lago di Lecco” citato nei Promessi Sposi. Il sentiero ha inizio ad 
Abbadia Lariana e tocca diversi comuni (Mandello del Lario, Varenna, Bellano, Dervio, Colico) per arrivare a 
Piantedo. È stata percorsa la terza tappa da Vezio a Dervio: 10 Km di percorso, 430 metri di dislivello in salita e 
altrettanti in discesa, 4 ore di tempo totale di percorrenza. Dal borgo di Vezio a Varenna si imbocca il sentiero 
che scende verso il torrente Esino e si percorre l’antico ponte che lo attraversa. Quindi si sale verso Regolo dove 
si prende una strada che prosegue in costa, asfaltata nel primo tratto e poi sterrata. Si prosegue verso la Valle 
Masna, attraversando il Bosco delle Streghe verso la Fabbrica; da qui il sentiero scende verso Bellano, dopo avere 
costeggiato la Cappella della Madonna Addolorata. Superato un ponte sull’Orrido si sale verso Ombriaco, per 
poi raggiungere il Santuario di Lezzeno, dal quale si prosegue verso Oro e quindi Dervio. È stata organizzata a 
Bellano una visita all’Orrido durante la pausa pranzo. 
 
Il Molise e a Campobasso per la sfilata dei Misteri – 21/24 maggio 2019 
In occasione della festa del Corpus Domini (domenica 23 giugno 2019) è stata organizzata una visita a una 
regione bellissima quanto poco conosciuta: il Molise, tanto da essere stata battezzata dal giornalista Enzo 
Luongo “La Regione che non esiste”. A Campobasso questa festività religiosa è particolarmente sentita ed è 
celebrata con la sfilata dei Misteri. Per le vie del centro cittadino, sfilano dei particolari carri, detti “ingegni”, che 
danno l’idea di quadri viventi. Si tratta di strutture fatte con materiali diversi: la base è di legno, il resto è in 
ferro e si sviluppa in verticale. Sugli ingegni sono presenti dei personaggi viventi – adulti e bambini – che 
raffigurano delle scene legate principalmente alla vita di alcuni santi. I bambini, in particolare, sembrano 
muoversi sospesi nell’aria. 
Oltre alla sfilata dei misteri, il viaggio ha consentito di visitare altre interessanti località e bellezze naturali e 
architettoniche: il Castello di Gradara, il Museo Sannitico di Campobasso, il Castello di Capua a Gambatesa, la 
Chiesa di S. Maria della Strada a Matrice, il sito archeologico di Sepino, San Marino. 
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Trekking in Val Chiavenna – 20 luglio 2019 
Escursione nelle montagne sopra Chiavenna, a Uschione, uno splendido paesino di mezza montagna (830 m) 
arroccato su un terrazzo che si apre a sud-est di Chiavenna, a monte del ripido versante montuoso di boschi e 
roccioni di serpentino e pietra ollare. Sono state previste due possibilità di escursione: un percorso ad anello dai 
m.330 della stazione ferroviaria di Chiavenna fino al ristoro Circul di Uschione; un ulteriore percorso ad anello 
da Uschione fino al Pizzo Damino, da cui si può ammirare una stupenda vista delle cime e dei paesi della 
Valtellina e della Valchiavenna. 
Prima della discesa finale da Uschione, pranzo tardivo al Circul di Uschione, dove sono state gustate le specialità 
che ci hanno preparato. 
 
Corsi di Nordic Walking – settembre 2019 
Sono stati organizzati due corsi base di Nordic Walking, come quelli organizzati per la prima volta a settembre 
2018 e per la prima volta un corso avanzato “wellness”, tutti della durata di 3 lezioni da 90 minuti ciascuna, 
svolte nei giardini Indro Montanelli (ex Giardini Pubblici) di Milano. Come noto, il Nordic walking è una pratica 
sportiva che pensa soprattutto al benessere fisico dell’individuo. È uno sport adatto a tutti, da praticare all’aria 
aperta e che permette di recuperare la forma fisica, attraverso il contatto diretto con la natura. Nata in Finlandia 
come tecnica di allenamento per lo sci di fondo, la camminata nordica si è andata via via imponendo anche in 
Italia perché facile da apprendere, pur prevedendo l’utilizzo di un’attrezzatura tecnica e specifica come i 
bastoncini.  
I partecipanti ai corsi sono stati invitati all’escursione lungo il Canale Vacchelli per provare sul campo la tecnica 
appresa nelle lezioni. 
 
Trekking lungo il Canale Vacchelli – 15 settembre 2019 
Un’escursione lungo la sponda del canale Vacchelli (altresì detto canale Marzano) un canale irriguo, fortemente 
voluto dal senatore Pietro Vacchelli e realizzato tra il 1887 e il 1892 dal Consorzio irrigazioni cremonesi, aperta 
sia a chi aveva seguito i corsi di Nordic Walking sia a chi semplicemente voleva camminare in compagnia. La 
camminata di circa 12 Km è partita da Spino d’Adda con arrivo al Santuario della Madonna delle Assi nei pressi 
di Pandino. A fine camminata, gli escursionisti hanno trovato un piacevole pranzo tipico. Nel pomeriggio, visita 
guidata al Castello Visconteo di Pandino, fatto erigere dal signore di Milano Bernabò Visconti e dalla moglie 
Beatrice Regina Della Scala intorno al 1355-1370 come residenza di campagna per la caccia, grande passione di 
Bernabò. 
 
Settimana a New York – 24/30 novembre 2019 
L'ombelico del mondo, la Grande Mela, la città che non dorme mai, la capitale del mondo, solo alcuni degli 
appellativi con cui ci si riferisce a New York, meta di questa interessantissima iniziativa. Situata sulla costa 
orientale del paese, presso la foce del fiume Hudson, New York è la città più popolosa degli Stati Uniti 
d'America, con quasi 20 milioni di abitanti nell’area metropolitana. Grazie alla sua particolare topografia è 
divenuta, nel corso dei secoli, un importante scalo commerciale, porta d’ingresso delle merci europee nel Nuovo 
Mondo, vissuto storico che l’ha portata ad essere una città cosmopolita. New York raccoglie il meglio dell'arte, 
del design, dell'architettura e della musica di tutto il mondo, e si identifica polo culturale fra i più importanti 
del mondo occidentale, meta di un flusso turistico che probabilmente non ha eguali. Qui nascono nuove idee, 
nuove tendenze, nuove mode, che si propagano poi nel resto del mondo. 
Durante la settimana, visita a numerose famosissime attrattive della città americana: Liberty & Ellis Island, Wall 
Street, Ground Zero; il Bronx, Brooklyn & Queens, la High Line; Harlem; l’annuale parata di Macy’s, organizzata 
per le vie di Manhattan durante il Thanksgiving Day; il Metropolitan Museum of Arts. 
 
Nello 
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Cicloescursione in Trentino Alto Adige lungo Adige e Brenta – 11/12 maggio 2019 Riccardo 
Una “due giorni” cicloturistica in Trentino Alto Adige, su percorsi pianeggianti e quasi interamente riservati al 
transito delle biciclette. Il primo giorno è stato dedicato alla pista ciclabile Val d’Adige da Bolzano a Trento. La 
pista si sviluppa lungo il fiume Adige, e consente di pedalare lungo la bella Valle dell’Adige tra frutteti e vigneti, 
circondati da bellissime montagne. Il secondo giorno è stato dedicato alla pista ciclabile della Valsugana da 
Pergine Valsugana a Primolano. La pista è uno stupendo itinerario a cavallo tra Trentino e Veneto, due regioni 
legate da un sentiero d’acqua che è diventato un sentiero della cultura al pari dei grandi sentieri europei: il fiume 
Brenta. 
 
Castagnata nel Triangolo Lariano – 13 ottobre 2019 Tiziana 
ARCUS ha organizzato un’iniziativa di turismo sociale nel Triangolo Lariano: il territorio montagnoso compreso 
fra i due rami del Lago di Como. La giornata ha previsto una passeggiata nei boschi di Caglio con la possibilità 
di raccogliere castagne; il Percorso Segantini della dura di circa 90 minuti: i quadri più famosi di Giovanni 
Segantini, il grande pittore dell’800 che qui visse un anno e dipinse il capolavoro “Alla Stanga”, raccontati da 
una guida turistica esperta; un pranzo tipico al ristorante La Madonnina di Barni; la visita guidata al Museo del 
ciclismo Madonna del Ghisallo di Magreglio, che sorge accanto al Santuario dedicato alla Madonna, protettrice 
di tutti i ciclisti del mondo. 
 
Tartufata nell’Appennino Reggiano – 10 novembre 2019 Roberto 
Sì è organizzata la partecipazione alla tradizionale Festa del Tartufo di Viano, una iniziativa nota da anni in 
tutta la regione. Viano è un comune italiano di poco più di 3.000 abitanti della provincia di Reggio Emilia in 
Emilia-Romagna. Tra i prodotti che caratterizzano il territorio, non si può non menzionare il tartufo che cresce 
in queste zone: ciò ha consentito a Viano di entrare a far parte, diversi anni orsono, dell’Associazione Nazionale 
“Città del Tartufo”. Oltre alla partecipazione alla Festa, si è visitato nella frazione Regnano un vulcano a freddo 
tuttora attivo, chiamato Salsa di Regnano. Sulla via del ritorno, sosta con degustazione alla cantina Emilia Wine 
di Scandiano. 
 
Cremona e la Festa del Torrone – 17 novembre 2019 Riccardo 
Una visita alla città di Cremona in occasione dell’annuale Festa del Torrone, con una panoramica esterna dei 
principali monumenti, tra i quali: la Piazza del Comune (il centro artistico della città, una delle più belle piazze 
medievali d’Italia) il Torrazzo (altissima torre campanaria di m. 111, divenuta il simbolo della città, eretta 
intorno al 1267) il Duomo (uno dei maggiori esempi di architettura romanica lombarda, eretto nel corso del sec. 
XII) e il Battistero (costruzione romanica, a pianta ottagonale, coronata in alto da una loggetta del 1167). Al 
termine pranzo in ristorante. Nel pomeriggio tempo a disposizione per assistere alle varie manifestazioni della 
Festa del Torrone: il torrone rappresenta da anni un motivo di orgoglio per l’Italia e per il territorio cremonese; 
sarà possibile trovare per le vie del centro storico una selezione dei migliori produttori di torrone artigianale, 
con spettacoli, eventi e iniziative. 
 
Terme di KRKA Strugnano (Slovenia) dal 31 ottobre al 3 novembre 2019 Patrizia 
L’autunno per ricaricare la mente e lo spirito posto migliore trascorrere tre giorni insieme al gruppo 
ARCUS (con 22 colleghi) alle terme di KRKA. Giornate dedicate interamente al relax, un vero toccasana piscine 
con acqua di mare riscaldata con temperature piacevoli, passeggiate nei boschi, percorso di nordic 
walking, visita a Pirano e dintorni. Esperienza molto positiva e da ripetere. 
 
Parco Natura Viva – Bussolengo (VR) – 4 maggio 2019 Mirella & Riccardo 
Il Parco Natura Viva è oggi un moderno Parco Zoologico, importante centro di tutela per le specie minacciate, 
che ha saputo evolversi nel tempo per assumere un ruolo attivo nella conservazione della biodiversità. Il Parco 
nasce dalla brillante idea dell'architetto Alberto Avesani, il fondatore, che trasformò negli anni '60 parte della 
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propria azienda agricola, esistente dal 1933, in un'area faunistica, raccogliendo animali della fauna locale per 
allevarli ed eventualmente mostrarli al pubblico. 
Abbiamo iniziato il nostro percorso nel Parco Natura Viva con la visita guidata a bordo del nostro pullman, 
della Sezione Safari. Una guida è salita sul pullman per accompagnarci nella visita! Tutti in carrozza e siamo 
partiti per un viaggio affascinante tra gli animali africani, dove abbiamo imparato a conoscere le varie specie, 
ascoltando storie e curiosità sul mondo animale.   
Dopo la pausa pranzo, è iniziata la visita guidata sul tema: Animali in pericolo. Un viaggio alla scoperta delle 
specie minacciate ospitate al Parco e dei motivi che ne compromettono la sopravvivenza nell’ambiente naturale 
E’ stato approfondito, il ruolo che i giardini zoologici moderni giocano per la conservazione della natura, quali 
sono le figure professionali scientifiche che vi lavorano e i progetti di conservazione che sostengono. Con questo 
percorso abbiamo capito quanto importante la nostra visita sia stata presso il Parco per sostenere tutte le attività 
di conservazione a favore delle specie a rischio e dei loro ambienti naturali.  
 
Sabbioneta – Brescello – 8 settembre 2019 Mirella & Riccardo 
Nel 2008, Sabbioneta ha ottenuto insieme a Mantova il prestigioso riconoscimento di patrimonio dell’Umanità 
per la sua caratteristica di città interamente nuova costruita secondo la visione moderna e funzionale del 
Rinascimento. La città fu edificata tra il 1556 e il 1591 per volere di Vespasiano Gonzaga Colonna, esponente di 
un ramo cadetto della famiglia Gonzaga di Mantova. Piccolo stato indipendente, Sabbioneta grazie alla sua 
avanzata struttura difensiva si presenta principalmente come una fortezza a forma di esagono irregolare con sei 
bastioni a cuneo innestati agli angoli.  
Arrivati a Sabbioneta, abbiamo iniziato il nostro percorso, con guida, che ci ha portato a visitare: 
- Palazzo Ducale, con al suo interno il Mausoleo Ducale che dal 1592 ospita la statua bronzea di Vespasiano 

Gonzaga fusa da Leone Leoni, 
- la Sinagoga, riprogettata attorno al 1824, è la viva testimonianza di un’attiva comunità ebraica già esistente 

ai tempi del Duca, 
- il Teatro all’Antica, progettato da Vincenzo Scamozzi e realizzato tra il 1588 e il 1590, costituisce il primo 

esempio di edificio teatrale stabile ed autonomo dell’età moderna, 
- il Corridor Grande, la lunga galleria annessa al palazzo, fu destinata a custodire i marmi antichi della 

collezione ducale, 
- il Palazzo Giardino che fu la villa destinata allo studio e al riposo del duca che lo fece decorare con un 

magnifico apparato di affreschi e stucchi di gusto manierista da Bernardino Campi tra il 1582 ed il 1587.  
Ci siamo poi trasferiti a Brescello, il Paese di Don Camillo e Peppone. Un Paese icona e set cinematografico per 
la saga dei film di Don Camillo e Peppone, ispirati alla letteratura di Giovannino Guareschi (Mondo Piccolo). 
La visita guidata ha interessato il Paese e i Musei con riferimenti storici e visita ai monumenti del periodo 
durante il quale sono stati girati i film. 
Abbiamo pranzato presso la “TRATTORIA PEPPONE”, e, nel pomeriggio, una piccola degustazione di 
prodotti locali con possibilità di acquisto dei prodotti stessi. 
 
Capodanno al Ristorante “Lago Malaspina” Mirella 
Un buon numero di persone ha partecipato a questa iniziativa. Una lunghissima tavolata con musica sottofondo 
e la possibilità di poter ballare in una sala adiacente, ha fatto si che la musica non coprisse le nostre chiacchiere. 
Il Menù apprezzato e i camerieri che si destreggiavano tra i tavoli con la loro simpatia, hanno contribuito a 
rallegrare la serata. Il clima molto festoso e i brindisi di auguri, balli e canti ci hanno portato allo scoccare della 
mezzanotte. A conclusione, cotechino e lenticchie e ancora brindisi! Cosi è conclusa la serata piacevolmente.  
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Ciclismo - Marcello 
Nel corso del 2019 la sezione di ciclismo di Arcus ha tesserato 16 atleti presso l’Associazione Centri Sportivi Italiani 
(ACSI), sodalizio affiliato al CONI e gemellato (con contratto di diritto privato) con la Federazione Ciclistica Italiana 
(FCI). Di questi 16 ciclisti, 15 sono stati tesserati come Cicloamatori (atleti abilitati a partecipare a competizioni, muniti 
di certificato di idoneità all’attività sportiva agonistica) e 1 come Cicloturista (non abilitato alle competizioni, 
comunque munito di certificato di idoneità all’attività sportiva non agonistica). 
A parte qualche GranFondo cui alcuni ciclisti hanno partecipato indossando la maglia dell’Università ma a titolo 
personale (quindi senza chiedere alcun rimborso ad Arcus per le spese di iscrizione, vitto, alloggio e viaggio), le 
attività del 2019 sono ruotate soprattutto intorno alla partecipazione al Campionato nazionale per dipendenti 
universitari.  
La manifestazione, tradizionale ritrovo per i ciclisti dipendenti universitari di tutta Italia, è giunta nel 2019 alla sua 
XXXIV edizione e si è svolta nei giorni 29-30 giugno in Sardegna, nei dintorni di Sassari e Alghero, organizzata dal 
circolo dell’Università degli Studi di Sassari. La consueta formula di queste manifestazioni è stata replicata anche 
questa volta: gara il primo giorno (29 giugno) e raduno cicloturistico il secondo giorno (30 giugno). Al campionato 
hanno partecipato sette circoli universitari (Milano, Pisa, Sassari, Padova, Chieti, Firenze, Roma), per un totale di 51 
atleti (la quasi totalità dei quali – 44 - ha partecipato sia alla gara del 29 giugno, sia alla manifestazione cicloturistica 
del 30 giugno). La sezione ciclistica del circolo milanese si è classificata al primo posto, conquistando anche il primo 
posto assoluto nella sezione femminile (Rollandi) e il secondo assoluto in quella maschile (Espen). Nelle classifiche di 
categoria, Arcus conquista anche 3 titoli italiani (Espen, Zorzetto, Rollandi), 4 secondi posti (Ferrari, De Nisi, Cairo, 
Cazzulani), 2 terzi posti (Toscano, De Luca). Merita di essere evidenziato che la squadra milanese ha distanziato il 
secondo ateneo (Pisa) di soli 15 punti, e che l’atleta milanese che ha conquistato il minor numero di punti (con un 
settimo posto di categoria) ne ha raccolti 25: ciò significa che tutti – nessuno escluso – gli atleti che hanno composto la 
rappresentativa di UniMi sono stati determinanti per la vittoria finale. 
 
Sci – Gianluigi 
Anno importante per l’attività dello sci. 
Oltre alla numerosa partecipazione nella varie uscite sciistiche e nel Trofeo Molho, dal 20 al 26 gennaio a Pozza di 
Fassa, grande soddisfazione per la nostra rappresentativa universitaria che per la prima volta raggiunge il quarto 
posto nella classifica generale degli Atenei e il primo posto nella classifica dello sci nordico tecnica classica, e con i 
titoli assoluti al primo posto di Vittori Cecilia nella gara di slalom gigante e di Cerini Annamaria (prima) e di Caprioli 
Manuela (terza) nella gara di sci di fondo. 
 
Pesca sportiva - Massimo 
Nella stagione 2019 il Settore Pesca di A.R.C.U.S. ha svolto le seguenti attività sportive: 
Campionato Sociale (allenamenti in funzione dei campionati nazionali). Tale campionato si è svolto su 9 prove. 7 su 
laghi e fiumi (le cosiddette “gare al colpo”) e 2 alla trota. Il Campione Sociale è risultato essere il sig. Pedrini Guido 
(socio pensionato); Campionato Nazionale di Pesca al Colpo: si è svolto ad Orvieto presso il lago di Corbara. Hanno 
partecipato n.° 6 atleti (dipendenti e pensionati dell’Università degli Studi di Milano); il nostro Ateneo si è classificato 
4°. Pedrini Guido (pensionato Unimi) è stato 2° assoluto individuale; Memorial Nazionale di Perugia: hanno 
partecipato n.° 8 atleti (dipendenti e pensionati dell’Università degli Studi di Milano). Il nostro Ateneo si è classificato 
1°, con l’aggiunta del 2° e 3° assoluto dei soci Colombo Massimo e Foppa Gigi; Gara amichevole “Centro Nord-Centro 
Sud”: hanno partecipato 2 rappresentanti A.R.C.U.S. ed ha vinto la rappresentativa del “Centro Sud”. 
 
Bocce – Felice 
E’ stato un anno di consolidamento del settore, che continua a registrare una crescita di partecipanti. Nel campionato 
nazionale che si è svolto a Modena, la nostra rappresentativa ha conquistato il secondo posto, ma il premio più 
importante è stato il riconoscimento quale la squadra più corretta con la vittoria della coppa “Fair play” . Nella stessa 
manifestazione la nostra rappresentativa ha vinto inoltre altre “coppe”, ma di un genere diverso (gastronomico). 
Nell’anno sono state promosse altre gare sociali di bocce, bowling e di biliardo, con una massiccia presenza. 
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Dragon Boat – Manuela & Paola 
L’attività svolta durante l’anno 2019 per il settore DRAGON BOAT ha visto la partecipazione di circa 25 atleti, tra 
dipendenti UNIMI e aggregati. 
La preparazione atletica si è svolta da metà marzo fino alla fine di settembre presso il circolo sportivo 1a Regione Aerea 
dell’Aeronautica Militare. Gli allenamenti si sono svolti con cadenza settimanale e il nostro allenatore e timoniere è 
stato Mauro Rossetti. 
Il giorno 27 luglio 2019, all’Idroscalo, presso il CUS, abbiamo organizzato una Giornata Promozionale dell’attività 
di Dragon Boat, aperta a tutti gli interessati che si volessero avvicinare a questo sport. Il programma prevedeva delle 
lezioni con istruttori qualificati, delle uscite in barca di prova e delle gare tra gli equipaggi formati dai partecipanti 
all’evento, alla fine è stato offerto un rinfresco dall’Arcus. L’iniziativa ha avuto un ottimo riscontro e vi hanno 
partecipato in totale circa 40 persone.  
Durante il 2019 abbiamo partecipato inoltre alle seguenti attività agonistiche: 

 26 maggio 4à edizione Trofeo Dragon Porteo a Padova dove siamo stati premiati con il premio “Nedda” come 
equipaggio che ha partecipato a tutte le edizioni e che proviene dalla città più distante. 

 26-29 settembre 18ma Sfida Nazionale Universitaria a Sabaudia 
Alla manifestazione abbiamo partecipato con due equipaggi competitivi per un totale di 20 atleti, le squadre 
erano complete di tamburino e timoniere, posizionandoci al 2° e al 5° posto della classifica. 

Per l’anno 2020, ci eravamo posti come obiettivo di ampliare la rosa di atleti Dragon Boat con particolare attenzione 
alla partecipazione femminile, di aumentare il livello di preparazione e di coesione raggiunto dalla squadra.  
 
Calcio – Alessandro 
Eravamo rimasti nell’ultima relazione che la nostra rappresentativa di calcio si stava preparando al Campionato CSI 
Milano e Campionato Anciu con ottime probabilità di ben figurare nelle due competizioni. 
Ebbene nel campionato CSI Milano ci siamo qualificati a ridosso delle prime (per noi era il primo anno) evitando la 
retrocessione con molte giornate di anticipo. 
Ma le grandi soddisfazioni sono arrivate al Campionato Nazionale Anciu. 
Siamo arrivati alla finale con Chieti battendo Catania-Bicocca-Reggio C.-Napoli-Padova e solo la sfortuna ci ha negato 
la gioia di vincere il campionato, uno dei nostri giocatori più forte si è fatto male alla prima partita ma i ragazzi hanno 
dato il massimo arrivando in finale un po' stanchi ma ricevendo i complimenti da tutti per il nostro gioco e correttezza. 
Forti di queste prestazioni si stava preparando un’annata di calcio sotto le migliori soddisfazioni calcistiche ma il 
Covid-19 ci ha fermato come in tutte le nostre attività. 
Lentamente stiamo ripartendo con molte difficoltà nel ricompattare il gruppo sperando in una stagione 
calcisticamente impegnativa. 
 
Tiro a Volo - Gilberto 
Come ogni anno si sono svolte le due manifestazioni riguardanti la disciplina del Tiro a Volo. 
La prima, XXVI Meeting Universitario, si è svolta presso il TAV “Vecio Piave” a San Donà di Piave il 17/18 maggio 
2019, che ha visto la Statale, nella classifica a squadre occupare il 5° posto con i tiratori Panigada e Truzzi. 
Nella categoria “Tiratori”, Saquella si è piazzato al 6° posto. 
La seconda manifestazione, XXXIX Campionato e Trofeo Universitario, si è svolta presso il TAV di Pisa, dove la 
statale, nella classifica a squadre ha ottenuto l’11 posto con i tiratori Panigada e Truzzi. 
Saquella si è piazzato al 9° posto nella classifica “Tiratori”, Truzzi si è classificato all’8° posto nella classifica “Agonisti” 
e Panigada al 4° posto nella classifica “Veterani”. Nella classifica a “Coppie”, Panigada ha ottenuto il 2° posto, Truzzi 
il 3° posto e Saquella il 9° posto. Le manifestazioni si sono svolte nella migliore atmosfera conviviale, sportiva ed 
amatoriale di sempre, grazie anche al grosso contributo dell’A.R.C.U.S. che ha permesso la partecipazione della 
squadra di Tiro a Volo Universitaria.  
 


